



Dirección de Medios de Comunicación Boletín No. 22 17 de enero 2024

## Iniciará la edición 2024 del seminario permanente "Caminería, arrieros y rutas de comercio"

- Bajo la modalidad virtual y de acceso gratuito, el Centro INAH Chihuahua invita al público a formar parte de esta actividad académica
- Está planteado para estudiar desde la multidisciplina las rutas comerciales, sus actores sociales y valores patrimoniales relacionados

Enfocado en analizar la importancia histórica y sociocultural de las rutas históricas, de los empedrados virreinales o, incluso, de los sacbe'ob prehispánicos, el 30 de enero iniciarán las actividades de 2024 del seminario permanente "Caminería, arrieros y rutas de comercio".

El espacio académico virtual y de acceso gratuito, organizado por la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y del Centro INAH Chihuahua, sesionará el último martes de cada mes, a excepción de diciembre, a las 17:00 horas, tiempo de la Ciudad de México.

De acuerdo con coordinadora del seminario, América Malbrán Porto, en este foro se han reunido, hasta ahora, 47 especialistas, entre arqueólogos, historiadores, antropólogos, arquitectos, turistólogos e historiadores del arte, entre otros, quienes estudian las caminerías, las redes de intercambio y temáticas afines.

"Si bien empezamos en 2019, abordando el Camino Real de Tierra Adentro y otras rutas virreinales, pronto nos planteamos que la mayoría de esos sistemas de comunicación están vinculados con rutas de comercio que se remontan a las sociedades prehispánicas".

Por ello, comenta la arqueóloga, las temáticas que se abordan en el seminario no se limitan a una temporalidad específica ni tampoco se centran en rutas terrestres, toda vez que, por ejemplo, se ha tocado el caso del Galeón de Manila, medio de transporte marítimo que conectó a Asia y América durante siglos, en el periodo novohispano.

"Con los años –agrega– se ha formado un diálogo propositivo e, incluso, sesiones de trabajo adicionales. Vamos más allá de hablar solo de los caminos, pues





también reflexionamos en torno a los aspectos inmateriales y socioculturales que engloban, y hasta hemos llegado a centrarnos en arrieros en particular".

Derivado de su modalidad virtual, el seminario recibe participantes de múltiples entidades de la República Mexicana, y se han unido especialistas de Argentina, El Salvador, Estados Unidos y Bolivia, entre otros países.

La primera sesión estará a cargo del arqueólogo del Centro INAH Michoacán, Ramiro Aguayo Haro, quien hablará del camino Valladolid-Bajío, desde la perspectiva arqueológica.

En sesiones posteriores se abordarán temáticas como la provincia tributaria de Tzicohuac, a partir de documentos históricos como *el Lienzo de Tzoquitetlán-Xochimilco*; asimismo, se evocará a personajes como el explorador noruego Carl Lumholtz, durante sus travesías en Sonora, a finales del siglo XIX.

Las personas interesadas en sumarse al seminario deben solicitar su inscripción mediante un mensaje al correo electrónico: <a href="mailto:america\_malbran@inah.gob.mx">america\_malbran@inah.gob.mx</a>, en el que incluyan una breve exposición de motivos, así como información de su adscripción personal o académica.

Mayores informes en las redes sociales del Centro INAH Chihuahua, en el teléfono: 614 410 8733, y en la página <u>www.inahchihuahua.gob.mx</u>. Se otorgará constancia de participación a quienes asistan a todas las sesiones.

## ---00000---

Síguenos en:
Facebook: <u>@inahmx</u>
X Corp: <u>@INAHmx</u>
Instagram: <u>@inahmx</u>
YouTube: <u>INAH TV</u>
TikTok: <u>@inahmx</u>

Sitio web: <u>inah.gob.mx</u>